

El futuro en el pasado. Pensamiento cepalino y crisis ambiental en América Latina en la década de 1970

Wilson Picado Umaña

Doctor

Universidad Nacional, Costa Rica

[wpicado@gmail.com](mailto:wpicado@gmail.com)

Pasaporte (y Cédula): 10863 0351

Temática: Trayectorias de sustentabilidad, históricas y contemporáneas

Esta ponencia intenta analizar, desde una perspectiva histórica, el componente ambiental como parte de la tradición de pensamiento de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL). La investigación se concentra, en específico, en el estudio de las discusiones, publicaciones e informes derivados del “Seminario Regional CEPAL/PNUMA sobre Estilos de Desarrollo y Medio Ambiente en América Latina”, celebrado en Santiago de Chile, entre los días 18 y 23 de noviembre de 1979. En este seminario se presentaron cerca de medio centenar de ponencias e informes a partir de los cuales se publicó un conocido número de la Revista de la CEPAL (Número 12, diciembre de 1980), así como el libro “Estilos de desarrollo y medio ambiente en la América Latina” (Fondo de Cultura Económica: México, 1980), coordinado por Osvaldo Sunkel y en el que participaron reconocidos expertos como Raúl Prebisch, Ignacy Sachs, Fernando Enrique Cardoso, Nicolo Gligo, Aníbal Pinto, entre otros destacados especialistas.

El objetivo de la ponencia es analizar dicho acervo de discusiones tomando en cuenta los siguientes aspectos: primero, las características del diagnóstico del problema ambiental llevado a cabo por el grupo de especialistas, sus causas y componentes estructurales; segundo, el lenguaje y la semántica de dichos diagnósticos y de los textos en general, así como la inclusión de nuevos conceptos y enfoques de base ecológica. Tercero, los contenidos de la normatividad propuesta, es decir, los marcos de recomendaciones derivados de la identificación de los problemas. Y cuarto, vinculado con lo anterior, los escenarios de prospección que se ofrecieron en los estudios respectivos, esto es, los futuros imaginados y anhelados entonces. En otros términos, se pretende objetivar la discusión, fijando los márgenes semánticos y políticos de los diagnósticos y recomendaciones. El estudio de este tipo de debates es pertinente en varios sentidos. Primero, porque dicho seminario constituye un punto de referencia intelectual para la Historia Ambiental de nuestra región y una valiosa fuente para historizar el desarrollo del pensamiento ambiental latinoamericano. Segundo, porque permite comprender los umbrales de una conceptualización de la crisis ambiental pensada y problematizada, temprana y creativamente para la época, desde América Latina.

Para lo anterior, además del respectivo análisis de contenido, se realizará un estudio detallado del conjunto de ponencias presentadas en el seminario, identificando sus principales ejes temáticos y sus bases conceptuales. Como complemento a este análisis, se revisarán los índices de los números de la Revista de la CEPAL publicados entre 1976 y 1986.

El desafío de lograr un modelo de desarrollo plenamente inclusivo y ambientalmente sostenible obliga a examinar en profundidad los estilos de desarrollo a la luz de la realidad del siglo XXI. En este nuevo escenario coexisten una creciente desigualdad y cada vez mayores presiones sobre el medio ambiente y los recursos naturales, con el surgimiento de nuevos polos y poderes económicos, la

explosión de las nuevas tecnologías, una rápida urbanización y la mayor importancia de los espacios regionales de integración.